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·百家文周刊人

羊城晚报：在马来西亚这
种多元民族和文化的社会里长
大，能否谈谈你的身份认同？
这对你的写作会产生潜移默化
的影响吗？

黎紫书：身份认同的问题，
马华作者好像绕不过去。毕竟
大家读到的马华文学，都顶着
那么显眼的“离散”标志，背负
着海外华人多少代的宿命和悲
情。诚然，马来西亚极具独特
性，我们大概是所有海外华人
移民中，对自己的“华裔”身份，
包括华人文化，尤其是母语，都
特別坚持的一群。但我这一代
以及后来的世代，毕竟已不同
于先辈了。拿《流俗地》里的人
物来说，尽管各民族之间的相
处还有不少成见和隔阂，但已
不是所谓华人身份认同的问题
了。

以前的我也许因为要在创
作上获得认同而积极加入离散
书写的“主流”，但过去这十年，
我已经不这么想。我不敢说自
己已经打开了新的文学世界，
但《流俗地》的完成，确实让我
享受到了“随心所欲”的自由
——写自己想写并真正关注
的，用自己认为最适合的手法
去写。相信在这种状态下，我
会写出更多“不一样”的作品
来。

羊城晚报：你怎么看女性
主义写作？

黎紫书：我从来无心于女
性主义写作，应该说我不是一
个女性主义者。虽然作为一名
女性，而且来自一个父亲缺席
的“全女班”家庭，我对女性的
成长和处境有很深的了解，但
坦白说，我并不因此而对女性
（相对于男性）有更多的同情。
生存不易，不论男性或女性都
有其困境。女性主义的书籍，
我读得比较少，其实是我不特
別关心，所以我也不太可能在
创作中单独聚焦于女性的处境
问题。

这部小说是为家乡人所写，
而不是为了资深文青
文/羊城晚报记者 何晶 图/受访者提供

1971 年生于马来西亚
的黎紫书，被称作马来华
语文坛的“奇迹”。

自1995年以短篇小说
《把她写进小说里》获马来
西亚“花踪文学奖”出道
后，她笔耕不辍，是该奖设
立以来获奖最多的作家。
2010 年，黎紫书的长篇小
说《告别的年代》获第四届
“红楼梦奖·世界华文长篇
小说奖”。

近日，北京十月文艺出
版社推出黎紫书的最新长
篇小说《流俗地》，该作品曾
入选《亚洲周刊》2020年度
十大小说，王德威、王安忆
作序推荐。小说以马来西
亚“锡都”怡保被居民喊作
“楼上楼”的小社会拉开序
幕，以世俗小城中市井小民
的平淡生活，呈现数十年历
史深处的一众卑微生命。

著名文学评论家王德
威说，《流俗地》娓娓述说
一个盲女和一座城市的故
事，思索马来西亚社会华
人的命运：“黎紫书为当代
马华文学注入少见的温
情，也为自己多年与黑暗
周旋的创作之路，写下一
则柳暗花明的寓言。”

王安忆则表示，“小说
与历史宏伟叙事有关，可
到了‘流俗地’却降为人世
间。我最感动他们三人手
牵手走在路上，罗汉护观
音似的，没有芥蒂，没有罅
隙，混沌一团天籁，简直要
飞上天去，却又落回地面，
做了俗人，还是要依着岁
月长大。”

《流俗地》是黎紫书的
第二部长篇小说，距离上
部长篇已经过去了十年。
她说自己终于有勇气和能
力来书写家乡，交出来的
成品和最初构思几乎丝毫
不差，感觉自己终于当得
起“小说家”的称号。

她说：“我心目中的《流
俗地》是这样的：它不是大
众化的类型小说，而是严肃
的文学作品，但必须精彩、
好看，能让人享受到阅读长
篇小说该有的乐趣。”

羊城晚报：能否请你谈谈
关于这部小说最初的想法？是
什么让你在构思十年后，自觉
已经到了可以动笔的状态？

黎紫书：以自己的家乡为
背景去创作，对长年写作的人
而言，终究是不可避免的。这
世上还有什么地方能比家乡更
能召唤我的记忆和情感？我很
早就坚信，自己若一直写下去，
总有一天会写这样一部小说。
而如果要写，那么多年的记忆
和细节，也唯有长篇足以装载。

但长篇不是我的强项，十
年前写过第一部之后，我明白
自己需要更多时间去思考和探
索。过去十多年我去过许多地
方，中国、英国、德国、美国……
这里住两年，那里住一阵，某种

意义上有点像“流浪”。人在外
面才会从不同角度回头看清楚
自己的来处，不仅是家乡小城
怡保，也有我的国家马来西亚，
甚至我也看到了三千多万人口
中的自己。每次回去，我都更
深切地感受到自己对家乡的眷
恋，感觉自己进一步认识了它，
与这土地和这里的人更亲近
了。这是这部小说的基调，如
果你不爱这个地方、不关注这
些人，即便在这儿度过一生，也
写不出这部小说。

羊城晚报：《流俗地》表面
上是以盲女银霞为主角，其实
是一部群像小说，人物很多，每
个小篇章之间互有关联，但其
实也可独立成篇。能不能说这

是一次你对家乡马来西亚怡保
的全景式呈现？

黎紫书：我喜欢“全景式呈
现”这说法。本来我就没想写

“一个盲女的故事”，那得在盲
女身上灌注很多意义和隐喻。
一开始我就打定主意这是一幅
长卷，一幅风俗画，而每个篇章
的题目不过只是个小标记。银
霞固然是小说的主轴，小说由
她推展开来，读者由此看到其
他人的家庭和人生。

《流俗地》里的人物，虽说
大多是虚构，但我明明又是认
识他们且一直关注着的，这些
人身上结合了马来西亚人尤其
是其中华人的各种特质。有不
少马来西亚读者跟我说，书中
的许多人物，他们仿佛见过。

羊城晚报：之前你谈到过
选 择 以 写 实 主 义 创 作 这 部 小
说，王德威教授也在推荐序中
说，相比上一部长篇《告别的年
代》，这次你摒弃了写作炫技。
你希望这是一部雅俗共赏的小
说吗？

黎紫书：我希望这是一部
人人能读的小说。要为家乡写
一本书，这书自该是家乡人而
非只有资深文青能读懂的。写
实主义看起来朴素无华，虽不

“炫技”，却并非不用技巧。把
各种机巧置于表面的叙事底
下，又要用得自然，以不着痕
迹、不为读者觉察为佳，所以作
者必须放下虚荣和按捺住炫耀
之心。这就像金庸小说里写的

“重剑无锋，大巧不工”一样。

就《流俗地》而言，真正的內行
人会看出来，“不炫技”本身是
为了成全更高层次的技巧。

羊城晚报：说到更隐蔽的
写 作 技 巧 ，我 发 现 你 在《流 俗
地》后 记 中 谈 到 ，在 写 作 过 程
中 ，总 有 一 个 挑 剔 的“ 读 者 的
我”始终伴随你。

黎紫书：“读者的我”其实
没给我什么提示或建议，她多
数时候是在阻止我，不让我“误
入歧途”。让作者放下虚荣和
按 捺 住 炫 耀 之 心 ，这 并 不 容
易。大多数作者都难免这毛
病，我们有表演欲，因此很多小
说写着写着变成了作者的秀场
或讲台，而那个“读者的我”会
经常提醒“作者的我”：她压根
儿不欣赏这些东西，她要读的

是“小说”。
还有一点是小说的节奏。

不少读者提到《流俗地》的叙述
节奏，都会说它“不疾不徐”。这
并不容易把握，所谓不疾不徐，
实际上要做到当疾处，疾也；当
徐处，徐之；也就是行文要疏密
有致、张弛有度。这个“度”，只
能凭着自己的阅读经验去拿
捏。那是“读者的我”说了算的
事。

羊城晚报：《流俗地》的语
言很有特色，作为中国大陆读
者，我是一口气读完的，没有任
何隔阂。整部小说读下来非常

流畅，几乎都是短句，我又对其
中的一些粤语词汇感到亲切。
你怎么看待小说中的方言？

黎紫书：地方书写，怎么能
不以方言入文？尤其是写人们
的对话，没有一点方言俗语，整
个“地方”的味道都不对了。在
地方书写中，方言是不可少的
调味料。

尽管《流俗地》里的“锡都”
是粵语之地，但我并没有把所
有对话都写成粵语，而只是适
当加入了几个特別能表现粵语
特有的腔调韵致的词，相信这
样就足以“点醒”读者，使阅读
更有趣味。这些偶尔出现的粵

语词汇，也有助于控制或加强
小说的叙事节奏和语调，只要
用得其所，就不会造成难以跨
越的理解障碍。

我很喜欢在小说里读到各
地方言。事实上，除了南方作
家，中国的北方作家不也以方
言入文吗？不过是大家都早已
习惯，以致不察觉那也是方言
罢了。

羊城晚报：这次写长篇，8
个月完成 20 多万字，算写得蛮
快的，中间有推翻重来或是多
次修改吗？

黎紫书：我推翻重来是在

这 8 个月以前的事。小说本来
不是这么开始的，之前试过另
外两种写法，各写了几万字，第
二次写了七、八万字，都觉得叙
述调子不对，很不顺畅，于是全
部推翻，只有很少一部分保留
在现在的小说里。

至于修改，我一边写一边
回头重读，其间不断会有细微
调整，写到最后水到渠成，就不
用大肆修改了。总的来说，我
不相信“作品是改出来”的这种
说法。若觉得一部作品需要大
肆修改才能端出去，那我干脆
不让它诞生，不等写完就会把
它扔掉。

马来西亚华文作家黎紫书：

1 “不炫技”是为了成全更高的技巧

2 “读者的我”常会提醒“作者的我”

3 《流俗地》的完成，
让我享受到
“随心所欲”
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·七杯茶文周刊人
【如是我闻】 李雪涛 北京外国语大学历史学院教授

磨砖成镜

【不知不觉】 钟红明 上海《收获》杂志副主编

再见天池，天池再见本科生的就业欲望

2016年女儿
中 学 毕 业 的 时
候，我曾经带她

与朋友一起上过长白山。一
个清晨，穿越密密的树林和路
边的野花，去往长白山顶。大
马力的越野车载着我们到了
山顶，最后一段山路需要徒
步，稍微有些陡峭的台阶，风
很大，吹得人东倒西歪，不由
自主攥住铁链俯瞰天池，视野
里的天池湖面不大，蓝色的水
面宁静异常，盯着盯着，似乎
下一秒就有湖怪跃起，有一种
不可捉摸的妖魅。

这座世界最高的火山湖
泊，据说有关部门设立“天池
怪兽观测站”，进行长时间的
观察，并拍摄到珍贵的资料，
证实确有不明生物在水中游
弋。那次在北坡温泉酒店住
了几天后，我们又来到西坡，
目标还是长白山山顶。望见

逶迤而上的台阶，我顿时就想
支开一张小桌子，在山脚下喝
茶算了，朋友说，他上次来遇
到冰雹，半途而废，所以能不
能看到天池，是对运气的一次
测试。那次我们爬了1400多
级台阶到了山顶，气喘吁吁，
果然，西坡看到的天池湖面舒
展，如绸缎一样温软旖旎，天
空蔚蓝，白云飞快地滑过。

前几天，跟着一群人，再次
来到长白山。这次我们去的是
南坡，因为靠近边境，一天限定
1000人。车子盘旋而上，经过
从温带到寒带4个不同的垂直
自然景观带，森林的树种慢慢
变化。在停车场走了一圈，才
发现自己是在一群建筑的顶上
漫步。站在界碑旁边眺望天
池，阳光从侧面照射过来，天池
湖面烟波浩渺……

今年冬天再来吧？再见
天池，天池再见。

学生给老师上课
日本著名导

演黑泽明有件轶
事，发人深省。

有一次，拍片时，助理对
临时演员颐指气使：“喂，那
个 高 个 子 的 过 来 一 下 。”

“喂，那个穿蓝西服的，往左
边站一站。”他们置若罔闻，
场面混乱；助理正要发火时，
黑泽明阻止了他，亲自指挥：

“佐田先生，请到前面来。”又
说 ：“ 惠 子 小 姐 ，请 靠 左 让
让。”大家言听计从，场面顿
时变得井然有序。黑泽明对
助理说道：“你要学会尊重别
人，每个人都有名字，你那样

‘喂喂’乱叫，谁都会不高兴
的！”

我认识一个执教鞭多年
的高老师，他从不去记学生
的名字，只根据学生的外表
特征给他们取绰号，比方：刺
猬头、猪八戒、鸡蛋脸、关公
眉、蒜头鼻，等等；慑于老师
的淫威，学生都敢怒不敢言。

这一天，来了个插班生，
高老师瞅他一眼，立马朝他
喊道：“金鱼眼，你是哪所学
校转来的？”

少年纹丝不动，高老师
走到他身边，敲了敲他的桌
面，又再喊道：“金鱼眼，我在
问你呢！”

这个长着一双暴突眼珠
的 少 年 不 慌 不 忙 地 站 了 起
来，不亢不卑地说道：“老师，
我的名字不是‘金鱼眼’。我
姓庄，父母为我取名敬仁。
这名字的含义就是：尊敬别
人，就是一种仁爱精神的表
现；此外，‘敬仁’的谐音是

‘敬人’，含有‘敬人者，人恒
敬之’的意义。”

一番义正辞严的说辞，
让高老师的一张脸霎时变成
了交通灯，忽而红、忽而绿。
在这一刻，师生的位置奇妙
地对调了。“诲人”的学生，给
予“毁人”的老师上了终生难
忘的一课。

【昙花的话】 尤今 新加坡作家

【拒绝流行】 曹林 北京时事评论员

【活色生香】 谢晓 广州娱乐博主

“一个人没
有爸爸妈妈的

话该怎么办？”张子枫在电影《中国
医生》里的这句台词不知道刺痛了
多少观众，把观众的记忆拉回了那
场让全世界措手不及的疫情。

电影《中国医生》讲述的是
疫情背景下中国医生的故事。
刘伟强导演去年初接到这个邀
请便开始翻阅各种资料，编剧团
队也认真做了很多一手资料的
收集，所以张文宏说他看完全片
没有找到一个 BUG，首映现场钟
南山数度落泪。

虽然导演将影片定位为“半
纪录片”，但戏剧性也很强，几位
医生的形象很丰满，导演不是一
味地把他们塑造成神，而是还原
了他们更真实的多面性格。他
们自身的矛盾，和患者的关系，
和家人的关系，和同事的关系
……跟所有普通人一样，并不完
美，面对疫情，他们也有过害怕，

有过不理性，有过沮丧。比如，
医生文婷没有让孕妇插队先治，
病人初初一直不谅解她，直到最
后她用自己的实际行动获得了
患者的理解。再比如，张涵予饰
演的金银潭医院院长，身患渐冻
症却从不告诉旁人，反而告诉了
专来“挑事”的广州医生陶峻；这
个有点自负的援鄂医生陶峻，他
在面对插管拔管的尝试失败后
所 爆 发 的 情 绪 又 是 那 么 的 真
实！但最终他们战胜了这一切，
真正做到了平凡而伟大。

正因为每个人物都来自生
活原型，所以导演不用煽情，已
让观众在两小时观影中被无数
次打动。电影里，外国友人有这
么一句台词：“你们是怎么说服
一千万人待在家里的？”电影没
有直接回答，但观众已然有了答
案。战胜疫情这份来之不易的
胜利，是因为我们相信国家，相
信中国医生，相信自己。

相信

当 下 新 闻 教
育有很多问题，缺

乏能让学生有专业自信的核心
知识，学界与业界疏离，教学脱
离实践，这导致新闻学院培养出
来 的 学 生 离 新 闻 业 也 越 来 越
远。新闻专业是一个实践操作
性很强的专业，“在做中学”是其
专业基因，本科毕业后应该更多
涌向媒体和新闻实践，在实践中
去接续新闻教育，完成学院教育
缺失的那一半。但我的总体感
觉是，新闻本科生的就业欲望似
乎越来越低，不是努力争取保研
机会，就是在考研的路上。

这种氛围下，偶尔看到一个
本科生就业的案例，会很兴奋。
前几天看到一所大学的新闻学
院推送了一个毕业生自述，这个
学生本科毕业就选择了直接工
作。她说，追求更高的学历并不
是一个必须要去完成的事情，她
选择毕业后工作，是因为这是当
下最符合她状态的生活。而且

在实践中学习，能真正明白自己
想深造什么，将来有机会，再选
择申请时也会更有方向。她大
学期间在媒体做过两份实习，为
就业而准备的丰富实践让她意
识到，新闻是实际的，是贴近社
会的，在实践中才可以更好地掌
握方法。

本科就业本应是主流，如今
似乎却成了边缘，成了需要“有
勇气”才能做出的决定。我非常
欣赏这个学生“不与流行为伍”
的本科就业勇气，以及大学期间
为了本科就业所做的种种知识
和实践准备。

我所教评论班的一个学生，很
认同我的观点，但现实又让她很迟
疑，在就业与考研间难以抉择。我
们微信聊了一大段，她说了很多
当下本科生就业的难度，我坚持
认为做新闻应该就业优先，好工
作优先。她不是新闻系学生，然因
有实践经历和作品，最后找到了一
家大报评论员岗位的工作。

【横眉热对】

老一代文字学家唐
兰在上世纪三十年代呼
吁建立“中国文字学”，而

且宣称，这个“文字学”必须排除
训诂与音韵，而把重点放在字形上。原因
是，汉语就本质来说，属于典型的象形文
字，尔后发展为象声文字，并不需要拼音之
类。

拼音文字，就构成而言，以不同音素
构成单词，然后用单词表达意义。其中，
音素是第一位的，但本身并无含义，其基
础则是字母表。索绪尔在《普通语言学
教程》中指出，所谓语言，指的是一种差
异化的系统。语言的意义是在对话中形
成的，是历史的约定，其特征是，一旦约
定，所指与能指就在这一约定上成为整
体，意义得以表达。当然，二十世纪众多
语言学家的研究表明，所指与能指的约
定关系是可以打破的，能指像一条意义
滑动的链条，很多时候会独立发生作
用。这一现象在现代艺术中表现得相当
突出。

不 过 ，汉 语 似 乎 与 此 定 义 有 所 相
违。汉语中的同音字太多，所以汉语的
意义表达必须通过词组来形成，在上下
文中“消化”同音字所造成的“混乱”。这
恰好说明汉字以形为主。而同音问题在
书写中是不存在的，一个字就是一个字，
一个词就是一个词，阅读时立马能辨，从
来没有障碍。就这一点来说，汉字的基
础正是书法本身。所以，中国书法源远
流长，至今不衰，确实是有道理的。

当然，这也似乎证明，书法可能无法
纳入到现在流行的所谓“艺术”的定义
中。书法另有意义在，我们对此是否应
当有明晰的认知？

字与书法

杨小彦 中山大学传播与设计学院教授

禅宗灯录
中有马祖道一

（709- 788 年）著
名的磨砖成镜的公案：

道一禅师来到南岳山中，经常随
怀让禅师修习禅定。怀让知道
他是一个法器，希望通过公案点
化他。一日，怀让禅师问道：“你
在此地坐禅究竟是为了什么？”
道一答道：“我想成佛。”于是怀

让拿来一块砖头，在庵前一块石
头上使劲地磨。道一不解地问：

“磨砖头做什么？”怀让答道：“我
想磨成一面镜子。”道一非常好
奇地问：“磨砖岂得成镜？”怀让
反问：“既然磨砖难以成为镜子，
坐禅难道就能让你成佛了吗？”

拉丁文中有一句成语：Aeth-
iopem lavare，字面的意思是将埃
塞俄比亚人洗白，意思是徒劳无

益。埃塞俄比亚是一个有着3000
年历史的文明古国，其祖先是从
阿拉伯半岛南部移入的含米特
人。早在 16 世纪葡萄牙和奥斯
曼帝国相继入侵，1867年英国军
队入侵，1890年意大利入侵。因
此，西方人与非洲的接触，很多是
从埃塞俄比亚的经验中来的。

方法与目的不符合的话，事
情是根本不可能成功的。

清香特供
□图\文 唐亮

广州的夏天几乎每天都是 35℃以上，热得
发晕。7 月 12 日，上了一部出租车，发现司机
在车里摆上了一把新采摘的茉莉花。心情顿
时清爽起来。车有茉莉，予人清香。

“随手拍”专用稿箱：ycwbwyb@163.com
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